
Mesdames, messieurs, bonsoir. 

Les élus de la commune, du CCAS, le personnel et moi-même sommes très 

heureux de vous accueillir ce soir, pour partager ce moment de convivialité. Oui, 

il faut le reconnaitre, la cérémonie des vœux n’est qu’un prétexte pour passer un 

moment ensemble, il ne viendrait à l’esprit de personne de souhaiter du mal à 

son voisin donc inutile de lui souhaiter du bien. Quoi que ! Quand on voit ce qui 

se passe autour de nous …  

Enfin ce n’est pas le sujet de ce soir, ici on est là pour parler un peu de notre 

village, de ce qu’on y a fait en 2024, ou pas, de ce qu’on y ferra en 2025, ou pas. 

Alors ce qu’on a fait en 2024. 

Pas grand-chose diront certain… Oui certainement, mais je préciserai : « pas 

grand-chose de visible ». 

Effectivement, en 2024 nous avons terminé les chantiers en cours, la vidéo 

protection, la cour de l’école. Ce sont des travaux commencés en 2023 qui soit 

avait pris du retard, soit n’avait pas pu être programmé dans les délais impartis. 

La vidéo c’est quasi terminé, on est en phase de réception des travaux. La cour 

de l’école commence pendant les vacances de février. Dans un premier temps, 

démontage du préau et évacuation. En avril, nouveau préau. En juillet/août les 

gros travaux de la cour et à l’automne, les plantations. Les enfants bénéficieront 

alors d’un espace de jeux ombragé (si on a du soleil un jour) avec infiltration des 

eaux de pluies. 2 grands sujets de la lutte contre le réchauffement climatique. 

Ce qui se voit encore, c’est la fin des travaux de l’ERBM, l’engagement pour le 

renouvellement du bassin minier. La cité Cuvinot est terminée à 99%. Les voiries 

sont faites, conformément au choix validé par les riverains au cours des études 

(5 ans en arrière), les espaces publics aménagés, il restera dans les semaines qui 

viennent les différents plantations et aménagements paysagers. Pour ce qui est 

des logements, le dernier à réhabiliter est en cours. Il sera rendu à ses locataires 

dans les semaines qui viennent. Je rappelle que le but des travaux était de 

transformer des logements classés F ou G en consommation énergétique en 

logements B ou C. C’est bon pour le porte-monnaie des locataires. ET pour la 

planète aussi.  

Ce qui se voit aussi, bien que tout ne soit pas visible, les travaux à l’église. Le 

clocher a bénéficié de travaux qui devenaient nécessaires pour le préserver. Des 

défauts dans la charpente, liés à des soucis d’infiltrations ont été découverts en 

2023. Nous avons donc programmé des travaux et demandés les subventions 



possibles pour les réaliser. En juillet et septembre, l’entreprise Lepers les a 

exécutés : Réfection de charpente, changement des abat-sons et protection en 

zinc de ceux-ci, remplacement de 3 cadrans par des cadrans éclairés de leds la 

nuit, changement de la croix et enfin la pose d’un nouveau coq. Je dois avouer 

qu’aller poser le coq en haut du clocher, avec Pierrot, et voir notre village et sa 

campagne de là-haut a été un moment exceptionnel. Il y a des images sur Vicq.fr, 

allez voire c’est superbe. 

Ce que vous avez vu aussi, c’est cette multitude de traits et chiffres en couleur, 

par terre, rue de Fresnes. Valenciennes métropole, compétente en charge 

d’assainissement et d’adduction d’eau potable, a programmé des travaux pour 

résoudre des problèmes et remettre aux normes nos égouts. Profitant de 

l’occasion et alors qu’ils prévoient de creuser dans nos chaussées, ils vont profiter 

des trous ouverts pour repasser une grosse canalisation d’eau venant de Fresnes 

pour rejoindre l’usine des eaux où elle sera traitée. Ces dessins sont faits pour les 

études préalables. C’est donc toute la rue de Fresnes qui va être refaite par l’agglo 

après travaux. Nous nous sommes dit qu’on pourrait en profiter pour refaire les 

trottoirs et stationnements, réduire la chaussée pour limiter la vitesse, aménager 

la voirie pour réduire le flux des véhicules pendulaires, 10000 par jour, 5000 dans 

chaque sens. Nous avons aussi indiqué à l’agglo que nous étions en train de 

préparer la rénovation des rues Basse, Waxin et de l’impasse Lechelle. Alors le 

service des eaux a proposé de profiter de nos travaux pour conforter notre 

réseau d’assainissement dans ce secteur. Nous travaillons donc, depuis quelques 

mois, sur ce gros, gros dossier. Les demandes de subventions aux différents 

partenaires possibles (Etat, Région, Département, Agence de l’eau, Valenciennes 

Métropole et autres si affinité), le planning, le phasage, tout ça dans des délais 

réduits pour espérer obtenir un accord plus ou moins rapide. Sans subventions 

nous ne pourrons rien faire, ou beaucoup moins. 

Ce que vous n’avez pas vu non plus, c’est l’avancé du dossier Salle Familia. Là 

aussi, un projet ambitieux, dans l’air du temps. Rénover ou reconstruire la salle 

pour qu’elle soit conforme avec les nouvelles réglementations thermiques et 

donc moins énergivore. Il faut aussi qu’elle redevienne principalement la cantine 

de l’école. Cantine qui accueille de plus en plus d’enfants. Il faut aussi que cette 

nouvelle salle reste disponible à la location, je sais combien vous y êtes attachés 

et combien il est agréable d’y faire un repas familial avec ce grand espace de 

pelouse clôturé. Nous avons donc missionné un bureau d’étude qui nous aide a 

définir nos besoins, poser les orientations, évaluer l’impact sur les riverains et 

préparer le projet en vue de sélectionner un maître d’œuvre pour le projet. Là 



aussi, le travail avec les partenaires et financeurs et important et commence dès 

le début du dossier.  

Rue Basse, Waxin, Lechelle, Fresnes, salle Familia, 3 à 4 ans de travaux, des 

dépenses conséquentes que nous devons aborder au mieux, c’est-à-dire avec un 

minimum d’emprunts et un max de subventions. Depuis toujours nous nous 

efforçons de maîtriser la dette et de ne pas augmenter les impôts (la part 

communale bien sûr). Nous continuerons dans ce sens tant qu’il sera possible 

sinon nous reverrons notre copie à la baisse. Je ne peux pas dépenser de l’argent 

que je n’ai pas. 

A coté de tout ça, vous n’avez pas vu, parce qu’on ne le voit plus à force, c’est le 

travail quotidien des services municipaux. Le nombre incroyable de tâches 

réalisées pour que l’école soit en capacité d’accueillir les enfants, que les salles 

mises à disposition soient fonctionnelles, que les espaces publics soient propres 

et sécurisés, que les espaces verts soient entretenus, que le village soit fleuri et 

propre. Quand vous déposez vos enfants le matin avant l’école, vous les reprenez 

le soir, les petites et les grandes vacances, les activités post et péri scolaire. Les 

aides à la personne, l’instruction des dossiers de transport, d’urbanisme, des 

logements insalubres. Les budgets, la compta, le suivi administratif. On n’y pense 

plus, on est tellement habitué. C’est 95% de l’activité de la commune. Les 5% qui 

restent, c’est demander des subventions. En tous cas, c’est 100% au service des 

Vicquelots. 

Voilà un petit peu ce qu’a été 2024 et ce que sera 2025. Mais les Vicquelots dans 

tout ça ? 

J’ai été agréablement surpris de les voir un peu plus nombreux lors des 

manifestations organisées à Vicq. Aux commémorations, avec la participation des 

enfants de l’école et de leurs instits, lors du petit déjeuner pendant la semaine 

Vicq aux fourneaux. Surpris aussi de vous voir si nombreux lors de la présentation 

du coq de l’église et sa bénédiction par l’abbé Launey. Vous étiez nombreux à 

suivre le Marquis de Bitaillon dans les rues du village. Au spectacle de Noël aussi, 

parents et enfants étaient nombreux. A moins que ce soit la venue d’Emma Lédé, 

miss valenciennois, qui vous a incité à venir ! La première soirée familiale de 

l’année avait été annulée faute de participants. Mais la seconde a fait le plein et 

nous avons passé une excellente soirée. Vous avez été nombreux aussi pour la 

sortie Astérix et la sortie à la mer. Dimanche dernier c’est 2 bus qui sont partis 

pour Disney. Un était prévu mais il était rempli en 20 minutes le jour des 

inscriptions. Il a donc été doublé. Nos aînés, qui ont un peu moins de faciliter à 



se déplacer n’auront pas été oubliés. Distribution de galettes des rois, Œufs de 

Pâques, barquettes de fraises, soupe d’automne et madeleines. Le colis de fin 

d’année leur a été distribué après une après-midi spectacle et un goûter. Colis 

reçu même si on est venu au repas des aînés du mois d’octobre. 

La vie à Vicq c’est tout ça, avec des hauts avec des bas, avec des loupés et des 

réussites mais toujours dans l’intérêt général. 

L’intérêt général, une idée, un principe qui a quitté l’esprit de nos 577 députés. 

Alors faisons le vœu qu’ils perdent un peu d’amour propre en échange d’un peu 

d’altruisme. Qu’ils arrêtent de se regarder le nombril et qu’ils regardent autour 

d’eux, il y a des gens qui vivent. Qu’ils comprennent enfin, ces députés, qu’on les 

a élus pour qu’ils nous représentent, pas pour défendre leurs idées de ceci cela. 

Aller, on ne va pas s’étendre sur le sujet, ça va gâcher la soirée, ils n’en valent pas 

la peine. 

Voilà, ça fait un moment que vous m’écoutez, sagement, certain se disant « mais 

il va se magner un peu ». Je suis content car je n’ai vu personne s’endormir.  

Alors Vicquelots, Vicquelottes, voisins, voisines, représentés par les maires, les 

élus pas les mamans, amis de passage ou de longue date, je vous souhaite une 

excellente année 2025 pour vous, vos proches, vos associations, vos communes. 

Une attention particulière aussi ce soir, bon anniversaire Arlette. Porte-toi bien 

et supporte-moi aussi bien. 

Bonne année à tous et allons boire un coup. 

 


